

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

LA CONFLAGRACIÓN MUNDIAL

Todos los días oímos en todas las conversaciones, leemos en todos los periódicos, ya pronunciadas por conspicuos personajes o por gentes sencillas, ya estampadas en toda clase de papeles, las más acerbas frases contra la actual guerra, sus iniciadores y continuadores, lamentándose con sobrada razón de los enormes perjuicios consiguientes, así morales como materiales y singularmente de la gran mortandad de semejantes hermanos nuestros.

Exclamaciones de sorpresa y decepción sobre la eficacia del Congreso de la Paz y de su gran Palacio apenas terminado, del auge alcanzado por la civilización y progreso mundiales y de las conquistas del hombre sobre las preocupaciones anticuadas, mandadas sustituir por la ciencia y la razón por los enciclopedistas todos de la Europa contemporánea.

Estábamos ya en el dintel del Nuevo Paraíso Terrenal, íbamos en breve a gozar de esas conquistas, aligerados de la impedimenta del Decálogo del Sinaí y del Símbolo de los Apóstoles y, en un abrir y cerrar de ojos, todo el edificio se ha venido abajo ¡Que tremenda decepción!

Y ¿quien sabe en que parará todo esto? quien se librará de tan espantoso derrumbamiento?

Esperemos á que el tiempo, ese sugeto encargado de revolver todos los problemas y descifrar todos los enigmas, nos dé la contestación y al entretanto digámonos: ¿Para que se iban gastando tantos millones las naciones hoy en discordia? a qué tantos acorazados, tantos aeroplanos, tantos dirigibles, tantos cañones y tantos soldados? se hacen todos estos preparativos por puro lujo?

No queremos suponer a nadie tan corto de vista que no viera en perspectiva lo que en realidad está sucediendo; esto era inevitable. Una u otra de las naciones beligerantes tenía que empeñar, bastó una pequeña chispa, la nota de Austria a Servia, para que explotara la mina donde tanto material se tenía acumulado. Esto era lo lógico, lo más natural; era inevitable.

Por eso conceptuamos baladí la sorpresa que esto ha causado y el achar la culpa á este ó al de mas allá; es completamente igual que sea Alemania (que resulta ser la principal por una parte) la que declare la guerra a Francia (que parece lo es de la otra) o que esta la declare a aquella. Visto está que la triple *entente*, con sus aliadas de segunda fila tenía que romper lanzas con la *triplice* y los suyos (por más que, por ahora, Italia no responde al llamamiento) entrando en la revuelta algunas otras naciones, como el Japon, que nos parece podrían estarse muy quietecitas en casa y no avivar el fuego con su intervención; pero esto debe ser cosa de la diplomacia que, con franqueza, no entendemos absolutamente.

Con lo dicho ya se comprenderá que abogamos por *las más estrecha neutralidad* por parte de España, nuestra amada patria, la que quisieramos ver disfrutando de verdadera paz, dentro y fuera de nuestro territorio, al par que gobernada por hombres íntegros y aptos que la llevaran a su verdadera regeneración.

L. PLANAS.

EN LA SACUDIDA

El hundimiento espiritual

¿Cómo saldrá de transformada ó subvertida por la gigantesca conmoción el alma del mundo? He aquí la pregunta que late en todos los entendimientos, no repuestos todavía de su impresión de asombro y pavor material. Porque eso de pensar que, una vez aplacada la tormenta, las aguas vuelvan á su altura de origen y el pensamiento humano reanude su soliloquio con el clásico «decíamos ayer», nos parece cosa harto desatinada para que nadie confíe en ello.

A medida que pasan días, á medida que valoramos y conocemos toda la extensión del estrago sensible ó físico que devasta á las porciones más escogidas y regaladas del planeta, se nos revela también, con mayor claridad, el espectro de la devastación espiritual y metafísica que se cierne sobre los campos de batalla, sobre las

ciudades en ruina, sobre las pavesas y escombros de cuanto, hace un mes, nos parecía indestructible, definitivo é irrevocable: de eso que llamábamos entonces, con palabra triunfal y vanidosa, *la civilización*.

¿Qué era para nosotros hace un mes «la civilización» sino una realidad ó substancia inatacable y eterna por sí misma? ¿Sobre qué cúmulo de blandas ficciones no reposa el hombre su cabeza para soñar el sueño de su ilusión y espacia se y deleitarse en el alcázar ideal que había creído construir sobre cimientos solidísimos? Una noche, un soplo, han bastado para echar á tierra, con fragoroso estrépito, la enorme construcción fantasmagórica. Desde el Renacimiento acá, una porción de visionarios y de espíritus febriles venían anunciando al mundo la proximidad del paraíso terrestre. Causadas las sociedades de interpretar el misterio y de vivir bajo su pesadumbre y lobreguez, pidieron al libre examen las valles de ese paraíso. Disgustadas de la Historia, demandaron su fórmula al progreso; desencantadas de la revelación, echáronse en brazos de la razón pura.

Y vino Rousseau á anunciarnos ese reino de la razón, que fué el de las revoluciones, para hacerla efectiva. Después de ellas, otros y otros profetas y filósofos han venido á proclamar al hombre emancipado para siempre de las supersticiones gobiadoras, de los instintos bestiales, de las ferocidades atávicas. Por fin había logrado sobreponerse al peso de lo tradicional y á las fatalidades de la naturaleza enemiga. Y así como la edad teológica, según uno de esos profetas, había sucedido la edad filosófica, ahora entraba el mundo, plenamente, en la edad científica, ó sea en la edad definitiva de la razón.

He aquí, pues, el sofisma, el error, el origen de la gran sorpresa que nos tiene desconcertados: la humanidad, durante dos siglos, ha identificado y reducido á un sólo término estas cosas tan divergentes, y á menudo tan contradictorias: *razón y ciencia*, lógica y realidad. Porque la razón de la Enciclopedia y de sus descendientes no es más que un engendro subjetivo, mientras que la ciencia es todo objetividad; la razón es una facultad imaginativa que urde utopías ó novelas abstractas, y la ciencia un estudio paciente, abnegado, resignado de todo *lo que es*, así como es, ó, á lo sumo, de todo lo que es posible que sea dentro del margen ó límite máximo de nuestra perfectibilidad reducida, lenta, premiosa.

La catástrofe, por tanto, ha sorprendido á las muchedumbres embriagadas de ese «racionalismo» en oposición á ciencia; pero no á los temperamentos ó minorías verdaderamente científicas, verdaderamente intelectuales, conocedoras del proceso vital y poseedoras del instituto de lo biológico. Las primeras tomaban por verdad ó por realidad irrevocable, como he dicho, su ensueño ó estado de conciencia de la «civilización». Cuarenta años de paz engañosos en el solar europeo—otros períodos más largos registra la Historia—habían corroborado y fortificado la creencia de su intangibilidad. La época de las luchas, decían, acabó para siempre en los pueblos civilizados, el espíritu de nuestro siglo, la recia urdimbre de los intereses extendida de país á país, la internacionalidad, cada día más intensa, del pensamiento y del tráfico, son otros tantos hechos consumados contra los cuales se estrellarán ruidosamente los impulsos belicosos de la ambición coronada ó del militarismo delirante en los cuartos de banderas.

Y como un sarcasmo fulminante, contra todo esto ha estallado la guerra, y ha estallado con una forma, una violencia, una extensión de pueblos, unos medios destructores, un número de combatientes y un rencor y ferocidad tales, que en vano intentaríamos comparar con ninguna de las grandes hemorragias, de las grandes efusiones de sangre que esponjaron en lo antiguo la costra del planeta. Diríase que el tiempo ó el destino, por una de sus más crueles ironías, han querido reservar á la generación del pacifismo, de la sensibilidad y de la vibración humanitaria el espectáculo más horrendo que de

tres mil años á esta parte haya alumbrado el sol: uno de aquellos choques, una de aquellos choques, una de aquellos carnicerías ó matanzas de que no guardan ejemplo ni los libros de Israel, ni los jeroglíficos faraónicos, ni las historias y epopeyas de ningún siglo.

Tal es la enorme brusca decepción que ha despertado á la humanidad de este su sonambulismo racionalista. La inmensa fábrica, que creía inmovible y sólida, ha hundido en un instante, así que el eterno caballo de Atila relinchó impaciente en sus selvas y agitó sus cascos devastadores. Atónito, desconcertado, empieza á medir el hombre la extensión de los destrozos espirituales que observa en torno de sí, principios y disciplinas ineficaces, nombres vanos, materiales que creyó eternos y cedieron como vidrio, como talco, al primer empuje; rótulos caídos y pisoteados, en los cuales se lee ahora penosamente: derecho, sociología, cosmopolitismo, fraternidad universal, arbitraje, cultura...

¿Qué era, en realidad, todo eso, al parecer, tan resistente y definitivo, todo eso que nos envolvía y halagaba con la falsa conciencia de su indesmentabilidad y eterna duración? La alucinación de una noche feliz, la dulce embriaguez de unas horas de calma pedidas á las inyecciones del colirio maravilloso que la «razón», es decir, la imaginación aplicada á producir poemas metafísicos, destila de vez en cuando para adormecer los insomnios de la humanidad desventurada. Y ¿cómo obrará sobre el espíritu universal un desengaño tan estupendo? He aquí una interrogación dolorosa, trágica, preñada de incertidumbre y de terror milenario.

Miguel S. OLIVER.

De A B C.

PORQUÉ EL JAPÓN DECLARÓ LA GUERRA A ALEMANIA

De una correspondencia de Italia cortamos las siguientes líneas:

«Diplomáticamente se ha puesto en claro por qué el Japon, después de algunas dudas y vacilaciones, ha hecho un acto de solidaridad con Inglaterra.

El gobierno nipón, desde que comenzó la guerra habría querido romper las hostilidades con Alemania en el Extremo Oriente, pero se opuso á ello la misma Inglaterra, que temía, por un lado, la expansión excesiva del imperio amarillo, y por otro la repercusión en los Estados Unidos y en sentido desfavorable. Sin embargo, algunos días después de comenzar la guerra la situación militar de Bélgica se presentaba de modo que hacía creer en una inminente violación, por parte de los alemanes, de la neutralidad de Bélgica, y el gobierno de Londres pidió al holandés que manifestara si, en el supuesto caso de violación, se defendería enérgicamente.

Parece que la respuesta no fué muy satisfactoria, pues los holandeses se han tomado en serio lo de que ha de ser su patria una tierra de paz, y habiendo ya escarmentado en cabeza ajena, por lo sucedido en Bélgica, dijeron los de Holanda que se presentaban grandes dificultades para la defensa, que el ejército holandés era muy débil y que mejor querían ver aferrar las barbas del vecino.

Entonces el gobierno de Londres acudió al Japon y le indicó que debía enviar su *ultimatum* á Alemania. Al mismo tiempo—Inglaterra juega siempre con dos barajas—le dijo al gobierno de Holanda que los nipones iban á tomar parte en la danza, y que, por consiguiente, si Holanda tomaba una posición favorable á los tentones, las numerosas colonias holandesas de Oriente correrían serio peligro.

Encontráronse, pues, los holandeses entre la espada y la pared. Les decía Inglaterra que no podían favorecer los planes de Alemania ni activa ni pasivamente, si no querían perder las colonias, y en este caso de fuerza mayor Holanda dió las gracias con sonrisa dolorosa y prometió defenderse si los alemanes violaban su neutralidad.

Y ahí tienen ustedes explicado por qué el Japón le declaró la guerra á Guillermo II: porque Inglaterra es maestra en el arte de la marrullería y porque el juego de sus dos barajas no le falta nunca.

Ahora queda por solucionar la actitud de los Estados Unidos; pero ya encontrarán los ingleses el modo de tener contentos á sus lejanos parientes de América. Por de pronto el Japón ha dado seguridades sobre la integridad territorial de la China. El gobierno de Wilson ha tomado nota de esta promesa de los japoneses, á quienes tiene obligados á que le consulten antes de tomar ninguna medida referente á la *concesión de Kiao Chiao*. Se cree que el Japón, como ha manifestado ya, restituirá á la China la base naval que se contrapone á la Corea, siendo éste el medio más seguro para impedir que, aunque fuera después de firmada la paz europea, Kiao-Chiao vuelva á ser de los alemanes. Estos, por su parte, previendo la inutilidad de la defensa de Kiao-Chiao—esta es una noticia de origen ruso—están desmontando y destruyendo los fuertes y se disponen á refugiarse en territorio chino.

NOTAS DE LA GUERRA

Los Alemanes.

Un redactor de *La Tribuna* habló con un compatriota recién llegado de Berlín.

La conversación versó, naturalmente, sobre la guerra.

Nuestro interlocutor nos dijo:

«Soy francófilo; deseo ardientemente el triunfo de Francia, mi patria espiritual, sobre Alemania. Sin embargo, el espectáculo que ofrecía Berlín hace cuatro días, y la confianza que tienen los alemanes en su fuerza y ciencia militar, me han hecho sentir escalofríos y temer todo...»

Los berlineses, o mejor dicho, los alemanes, están tranquilos, absolutamente tranquilos. Tienen la completa seguridad de que han de vencer a todas las potencias coaligadas contra ellos. Creen en el éxito de sus armas, como el fanático en los misterios sobrenaturales de su religión. No abrigan la menor duda respecto á la victoria definitiva y sin precedentes de los ejércitos germánicos.

El cielo y la tierra se podrán juntar; los abismos transformarse en cúspides y las aguas de los ríos correr en dirección del mar á las montañas; lo que no acontecerá en la presente conflagración, según el general sentir de los alemanes, es que Alemania pierda la guerra.

Todo menos esto. Oyendo á los alemanes, viendo la satisfacción que rebosan sus semblantes, teme uno por Francia, por Rusia, por Bélgica, por los aliados. La guerra, para ellos, es una sensación cuya incógnita ellos solos conocen. Todo lo han previsto, estudiado, medido, aquilatado. Juegan con ventaja. Han de vencer fatalmente, necesariamente, aunque no quisieran. Nada de lo que les sucederá en la guerra les ha de causar sorpresa alguna. Podrían ahora escribir, sin equivocarse en lo general, el diario de la campaña. Semana por semana, día por día, saben lo que ha de ocurrir. Es matemático. Es tan cierto que han de ganar, como verdad es que los ángulos de un triángulo son iguales entre sí.

Irán donde quieran, cuando quieran y como quieran. Llegarán donde se han propuesto, sin que ni hombres, ni barcos, ni cañones, ni el mundo entero lo puedan impedir. Dios y ellos lo quieren. La voluntad divina y la voluntad germánica desean el triunfo sin límites del férreo imperio.

La defección de Italia dábanla ya por cierta antes de empezar la guerra. No contaban con la ayuda de esa potencia. Sin embargo, Italia pagará muy cara su actitud de última hora. No porque no les haya sorprendido, dejarán de vengarse. También contaban con la declaración de guerra de la Gran Bretaña. El triunfo por mar del Reino Unido, no impedirá el triunfo de los alemanes en el continente. Esperaban la resistencia de Bélgica, y las fortificaciones de Lieja, de Bruselas y de Namur no ocultan ningún secreto para el Estado Mayor del Imperio. Ninguna humana fuerza podrá cerrarles el camino de Francia. Llegarán á París y al corazón de Rusia, si es preciso, y vencerán por tierra á cuantas naciones europeas se puedan revolver contra ellos. La victoria no se hará esperar...

Así, nuestro interlocutor, recién llegado de Berlín, nos dió una idea del pensar y del sentir germánico en estos momentos de verdadera prueba.

Y en nuestro espíritu dejó una sombra de tristeza infinita...

La neutralidad de España, juzgada en Londres

Con este epigrama publica «El País» un telegrama, fechado en Londres, del cual copiamos los siguientes párrafos:

«He creído interesante conocer la opinión que predomina en las esperas gubernamentales y en los centros diplomáticos londinenses, sobre la neutralidad de España en la conflagración europea.

En todas partes he oído manifestaciones de simpatía hacia la Nación española, y puedo afirmar que en las esferas y centros citados la neutralidad de España es juzgada como conveniente para Rusia, Francia é Inglaterra.

España representa actualmente los intereses de estas tres Naciones, y los defiende allí donde la acción diplomática de aquellos países no puede llegar; habiendo hecho reclamaciones importantes al Gobierno alemán, que fueron atendidas.

Consta que el Gobierno inglés muéstrase satisfecho de la actitud de España en las relaciones internacionales.

De un caracterizado político es esta frase:

«Si España reforma sus procedimientos interiores, prepáresele un brillante porvenir».

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

El Obispo de esta Diócesis ha publicado la siguiente circular:

«El dolor acerbo que sentimos con la muerte del inolvidable Pontífice Pío X ha tenido consoladora compensación al ver reunidos ante el altar tantos fieles, para ofrecer á Dios sus gemidos y oraciones en sufragio del común Padre.

Pero no han sido únicamente pruebas individuales y aisladas de duelo las que se han tributado como un filial homenaje á la memoria de Pío X, sino colectivas y generales, aunándose en la ejemplar porfía las autoridades dignísimas, las Corporaciones más valiosas y distinguidas, las almas más candorosas de los niños y el Magisterio que tienen la misión de desarrollar en ellas los gérmenes de la vida cristiana.

Aunque separadamente hemos agradecido cada una de las comunicaciones recibidas de los Ayuntamientos de esta isla de Mallorca, hemos de reiterar á todos juntamente las gracias por la noble y unánime manifestación de religiosidad que han hecho en estos días de luto para la Iglesia, siendo con ella fieles intérpretes de las católicas poblaciones administradas.

Vivo también el reconocimiento que hemos de expresar á todos los que personalmente acudieron á darnos el pésame, y de una manera singular lo debemos á las respetables autoridades y á todos lo que, ostentando una representación oficial, acudieron á rendir homenaje al santo Pontífice, y á ofrecer el sufragio de sus oraciones en las solemnes exequias celebradas.

—Comunica la benemérita del puesto de Artá que á cosa de las dos de la tarde del martes se declaró un incendio en la casa número 41 de la calle del Puput de dicha villa propiedad de don Juan Sureda Carrió, viudo de 61 años de edad.

Según parece el expresado Sureda había desinfectado por medio de vapores del establo de la casa en la que había muerto un cerdo de enfermedad infecciosa y se supone que algún descuido originó el incidente.

El fuego pudo ser dominado á la media hora de iniciado gracias á los pronto auxilios del vecindario, habiéndose quemado algunos haces de cebada y quedando el techo del pajar completamente destruido.

Los daños materiales causados se calculan en unas 200 pesetas.

No ocurrió ninguna desgracia personal.

DE LA PENINSULA

En un Centro financiero se nos ha dicho que en años anteriores á esta fecha se habían vendido billetes del sorteo de Navidad por valor veinte millones; de este año el total de lo despachado no excede de trescientas mil pesetas.

—El Ministro de Instrucción pública señor Bergamín, ha dicho que explicará las razones de la destitución del señor Unamuno del cargo de Rector de la Universidad de Salamanca.

Ha agregado que, en vista de que en esa Universidad funciona con irregularidad la Facultad de Medicina, está dispuesto á reintegrarla á Valladolid, dejando sólo en Salamanca la Facultad de Filosofía y Letras.

—Ha sido comentadísimo un suelto publicado por el periódico «El Diluvio» hablando del viaje del señor Lerroux á París.

«Cree «El Diluvio» que el viaje del jefe de los radicales españoles á la capital francesa es para entrevistarse con quien le unen buenas relaciones para tratar de organizar en Barcelona un movimiento francófilo que nos obligue á salir de la neutralidad.

«Los barceloneses—añade el periódico republicano—deben prepararse para desbaratar los planes que aconseja el Sr. Lerroux.

«Si éste quiere la guerra, alístese en el Ejército francés, y no trate de realizar sus planes á costa del dolor de las madres españolas».

SECCION LOCAL

Un concierto.

Invitados por nuestro bondadoso paisano don Mateo Alzamora Pro., han estado de excursión en esta ciudad dos distinguidos amigos: D. Guillermo Rotger, Alcalde de Pollensa y el músico

D. Miguel Capllonch. Requerido por muchos que deseaban oírle, dió este señor, el domingo último, un admirable concierto, ante escogida concurrencia, en casa de D. Mateo Caldentey. Religiosamente fueron escuchadas todas las composiciones, entre ellas algunas originales del mismo concertista, muy selectas, delicadas y grandiosas.

No somos críticos musicales; pero sentimos una profunda veneración por la música, y, fervientes admiradores de toda verdadera manifestación artística, hemos de aplaudir desde estas columnas, como lo hicimos en el transcurso del concierto, al Sr. Capllonch, que pone en su arte toda la nobleza de su espíritu, esencia sutil de la tierra pollensina, donde viven todavía, en un glorioso ocaso, la tradición y las exquisiteces todas de lo verdaderamente mallorquin.

También tocó grandes composiciones de Branz, Schüman y del incomparable Beethoven. La gran música alemana se impuso, haciendo vibrar en un sólo, único sentimiento a todos los que con fruición verdadera escuchaban y que, una vez acabado el concierto, seguirán discutiendo en estos tristes días de conflagración, en que cruje la vieja Europa, sus entusiasmos bélicos por una u otra nación. ¡La música, hermanándolos a todos, hizo triunfar el espíritu, la belleza, que es serenidad y bondad! También en medio de la feroz lucha actual, el arte sabría hermanar, en una sola vibración, humanos corazones enemigos... Este es el gran prodigio de la educación artística: sembrar el amor, o la bondad, o el altruismo.

Por esto, hombres como el Sr. Capllonch deben despertar los más sinceros y nobles entusiasmos y para él debemos tener ahora las más efusivas felicitaciones, que le mandamos, muy cariñosas.

D. VIDAL.

Hoy se ha anunciado al público la elección del nuevo Papa Benedicto XV con un general repique de campanas y mañana a las diez se cantará en la parroquial un solemne Te-Deum para dar gracias al Altísimo por haber atendido a las súplicas de los fieles para la pronta elección del sucesor del inolvidable Pío X.

En el vestíbulo de la Administración de Correos de esta ciudad se ha colocado un anuncio convocando concurso para dotar a la Estafeta de la misma de local adecuado para oficinas y habitación para el Jefe del ramo, por el tiempo de cinco años, que podrán prorrogarse tácitamente de uno en uno y sin que el precio máximo del alquiler exceda de 500 pesetas anuales.

Las proposiciones de los propietarios, extendidas en papel sellado de la clase 11.ª, dirigidas al Ilmo. Sr. Director general de Correos y Telégrafos y acompañadas de un plano o croquis de la finca, podrán presentarse en la citada Administración a las horas de oficina hasta el 23 del corriente mes, último día de admisión, la cual se cerrará a las cinco de la tarde.

Cumplimentando la Alcaldía de esta ciudad un acuerdo del Ayuntamiento, puso al Excmo. señor Presidente del Consejo de Ministros el siguiente telegrama: «Por acuerdo unánime de este Ayuntamiento felicito cordialmente V. E. por energía en mantener la neutralidad de España ante conflicto europeo, rogándole mantenga su actitud para bien de la Patria.»

A este telegrama ha contestado el Presidente del Consejo: «Muy reconocido a la felicitación de ese Ayuntamiento por acuerdo neutralidad.

En una finca del predio «Son Terrasa», donde varios obreros trabajan en la construcción de un pozo, ocurrió el miércoles por la tarde una desgracia: desde lo más alto de la excavación, que tiene ya una profundidad de 20 metros aproximadamente, se cayó al fondo un joven, en el momento en que se disponía a bajar al mismo. Los trabajadores que en el interior había, viendo desplomarse el cuerpo de su compañero, intentaron suavizar, deteniéndolo, la violencia del choque con el suelo; pero con todos sus esfuerzos no consiguieron evitar que el infeliz se produjera dos extensas heridas en la cabeza, la fractura de un pie y diferentes contusiones y rozaduras en todo el cuerpo.

Inmediatamente fué auxiliado por aquella gente y más tarde le practicó la primera cura el médico D. Bartolomé Miquel, asegurándonos que el herido se encuentra en estado satisfactorio.

La temporada de pesca de la lampuga no empieza mal para las barcas de nuestro puerto que a ella se dedican. Desde que por primera vez tendieron las redes, no ha faltado en nuestra pes-

caería, diariamente, la provisión de este apetecido pescado que, aunque se haya presentado hasta ahora de tamaño reducido, no por esto deja de retribuir holgadamente el trabajo del pescador; pues los copos son generalmente abundantes y las ventas se hacen casi siempre a razón de 60 céntimos la libra de 400 gramos.

Por los preparativos que se hacen y por la animación que cunde, promete verse concurrida la romería a la iglesia de «El Carritxó», que para el martes próximo ha organizado la Asociación del Sagrado Corazón de Jesús.

Dicha romería partirá de la iglesia parroquial a las cinco de la mañana, formando delante la sección de hombres llevando las nuevas estatuas de los Sagrados Corazones y detrás la de mujeres, ambas con sus respectivos estandartes. Antes de la partida se cantará el himno de la peregrinación y durante el camino la coronita de oro, alternando los dos sexos y con acompañamiento de una sección de banda. Serán recibidos los peregrinos por los vecinos del Carritxó y en el atrio de la iglesia pronunciará un breve discurso de bienvenida el Rdo. P. Bartolomé Caldentey, Teatino, cantándose el himno nacional del Sagrado Corazón. Luego se celebrará la misa de comunión y habrá esparcimiento hasta las nueve en que se cantará Tercia, seguida de bendición solemne de las estatuas y de un nuevo retablo y cuadro de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, cuya ceremonia verificará nuestro reverendo cura arcipreste D. Sebastián Planas. A continuación habrá Tedeum, exposición, Oficio, sermón y rogativa por la paz. Por la tarde se cantarán vísperas, sermón de despedida, coronita de oro, reserva y Tedeum final, dándose por terminada la peregrinación, cuyo regreso será libre.

Mañana por la tarde, en la iglesia de aquel carsero empezará el triduo dedicado a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, a la Sagrada Familia y a los Sagrados Corazones de Jesús y María.

El próximo martes día 8 del actual, a las cuatro de la tarde, el Sr. Ingeniero Jefe de la Estación Enológica de esta ciudad, dará en el mismo establecimiento una conferencia pública sobre vinificación.

En la Redacción de este semanario acaban de recibirse del Director de «El Cultivador Moderno», de Barcelona, unos paquetes de semillas seleccionadas de los Daikons gigantes del Japón, en sus tres variedades más recomendables: Lipato, Ko-ro y Ka-ri-ki.

Como diferentes agricultores de esta ciudad mostraron deseos de ensayar el cultivo de este tubérculo, de cuyos rendimientos extraordinarios y excelentes condiciones nutritivas para pasto de ganados se han hecho grandes elogios, hicimos oportunamente un pequeño pedido, que tenemos a disposición de los que nos hicieron encargos de dichas semillas.

La guardia civil de este puesto ha detenido y dejado a disposición del juzgado a un individuo que con un cuchillo de largas dimensiones amenazó de muerte a un vecino.

El precio del almendrón ha sufrido esta semana un nuevo descenso. Hoy no se paga en este mercado más que a 80 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

Por individuos del resguardo de la Compañía Arrendataria se hizo estos pasados días, en el término de esta ciudad, una aprehensión de tres bultos de tabaco de contrabando.

En la imprenta de este semanario se han puesto a la venta los números de las revistas ilustradas «Nuevo Mundo» y «Mundo Gráfico» correspondientes a esta semana, que publican interesantes fotografías de la guerra.

Aceptado por los corredores mallorquines Roig, Febrer y Oliver el reto de los catalanes Rubio, Crespo y Soum para un match revancha entre ambos equipos, el Veloz Sport Balear ha organizado para mañana la carrera, que tendrá lugar a las cuatro de la tarde en el velódromo de Palma.

Después de la primera prueba del match se correrá una interesante carrera regional de velocidad a 6 vueltas, con series eliminatorias; luego la segunda prueba del match, consistente en 15 vueltas; seguidamente otra regional de velocidad para los que no obtengan premio en la primera; después la última prueba del match y finalmente una gran carrera de persecución a la australiana. En esta última carrera los corredores, formando

dos bandos, se distribuyen en la pista a distancias iguales y el que es alcanzado por otro y pasado debe retirarse, hasta que no queden más que dos corredores, los cuales se disputarán la carrera hasta las 30 vueltas, a menos que sean del mismo bando, en cuyo caso se les dará por ganada ésta.

Estas carreras han despertado gran interés entre los aficionados al sport ciclico. Los corredores se entrenan diariamente en la pista.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 31 de Agosto

La presidió el Sr. Alcalde don Juan Caldentey Suau, y asistieron 7 concejales.

Se aprobó el acta de la última sesión.

Se enteró el Ayuntamiento de lo recaudado durante la última semana de los arbitrios municipales que se cobran por administración.

Se acordó retribuir con 3 pesetas al recaudador del arbitrio Ferias y Mercados por la cobranza realizada el día de la feria de San Agustín.

Se concedió permiso a Juan Artigues para edificar una nueva casa en la calle de Zavellá.

Se enteró el Ayuntamiento de la denuncia contra Nicolás Manresa por haber edificado una casa en la colonia de Can Alcu sin el correspondiente permiso y se acordó ordenarle presente los oportunos planos para resolver lo procedente.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó que la Comisión de Hacienda cuide del cumplimiento de un oficio sobre instalar en ésta una sección de la Cruz Roja.

Se aprobó la conducta del Sr. Alcalde dando el pésame por la muerte de S. S. el Papa.

Se acordó pagar 50 pesetas del capítulo de imprevistos para atender a la suscripción a favor de los españoles repatriados.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado por aguas sobrantes durante la última semana 7'30 pesetas.

Se acordó felicitar al Gobierno por haber observado absoluta neutralidad ante el conflicto europeo.

Se acordó vender tierras de la faja existente entre el nuevo Paseo y la carretera de Palma, a razón de 15 céntimos la carretada.

Y se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

COSAS DE ANTAÑO

El viejo Coronel

Aquella noche, sentado en la poterna, el viejo coronel habló así a los incipientes oficiales:

«Con que deseáis saber el motivo de mi tristeza imborrable? Comprendo esta curiosidad. Vuestras almas jóvenes, plétoras de ilusiones, huérfanas de desengaños, encuentran enigmático el extremado sentimentalismo que suponen las contraídas líneas de mi enjuto rostro, en un alma que debió templarse en los combates, al olor de la sangre y en contacto con la muerte. Es natural ese afán de conocer los secretos arcanos de la vida psíquica en aquellos que comienzan a vivir. Y no es menos lógico que la experiencia diga lo que fué para prevenir y normalizar lo que ha de ser.

Así pues, amigos míos, escuchad y prodréis descifrar este misterio de dolor que acaso habeis vislumbrado en los lagrimones que ruedan por los surcos de mis apergaminadas mejillas cuando la impresión de los recuerdos mueve al alma a sentir y a llorar.

Recien salido de la Academia fui destinado al Regimiento de X. que estaba destacado en Cienfuegos. Conmigo llevé a mi viejecita madre y a mi buena hermana; los únicos seres queridos, con quienes celebraba mis alegrías y lloraba mis penas.

Era tan buena mi pobrecita madre, que se hacía amar con locura; era tan encantadora mi hermana Alicia, que subyugaba los corazones. ¡Alicia! ¡Pobre hermana mía! Su alma era cariñosa como el beso que el Sol da a la Tierra en el mes de las flores; su mirada era dulce como la miel de romero y de tomillo; su voz era melodiosa como el trino del alegre ruiseñor.

Yo la idolatraba a mi hermana Alicia. ¡Cuántas veces sentíame embobado contemplándola en sus juegos!...

Perdonad, amigos míos, que interrumpa mi relación para enjugarme una lágrima. He vertido muchas, muchísimas, recordándola, pero no he llorado bastante el daño que la hice.

Cuba presentaba síntomas de la lucha que se acañaba. En los corrillos, en las tertulias de café, en los centros políticos, doquiera se oía la comidilla de una próxima insurrección.

Movilizaronse las fuerzas y esta medida preventiva dió mas visos de exactitud a lo que parecía infundido.

A mí me destinaron al servicio de exploración. Tuve que abandonar a mi vieja madre y a mi bella hermana. Considerad mi pena; yo no sé cómo expresar la. Cuando creía volver a mi casa estalló la insurrección y el deber me retuvo al frente de mis soldados.

Mientras permanecí alejado de mi familia, Alicia conoció a un distinguido joven de Trinidad,

Las frecuentes visitas que hacía Fernando, así se llamaba el joven, a mi hermana, despertaron sus simpatías. Con el tiempo estas simpatías convirtieronse en cariño. Y el cariño fué tal, que un solo pensamiento, un solo sentimiento y una sola voluntad, informaban a aquellos enamorados corazones. Yo entonces lo ignoraba todo.

Estando acampados cerca el río Saza, no muy lejos de Santi Espirito, fuimos sorprendidos por una guerrilla de insurrectos.

Repuestos de la sorpresa, luchamos como bravos. Pero el valor de mis soldados no lograba detener el avance de nuestros enemigos.

Entonces vi al que parecía jefe de los insurrectos que, con su acometividad y valentía sembraba el pánico en los míos.

Ni corto ni perezoso corrí a su encuentro. El joven, valiente hasta la tenacidad, en los primeros momentos levantó su pesado machete sobre mi cabeza. Y cuando yo, que en mi impetuosidad me había puesto en descubierto, creía recibir un tajo mortal, observé sorprendido que mi enemigo me miraba con interés, detenía su brazo y se aprestaba solo a la defensa.

En otras circunstancias, esa nobleza hubiera dicho algo a mi alma, pero en aquellos momentos que veía caer uno tras otro a mis soldados, no reflexioné, y atacé con furia al que se perió conmigo de una manera tan digna.

Un descuido de mi adversario me permitió asestarle una gravísima estocada. El valiente cayó.

Mientras yo respiraba satisfecho, el herido, llamándose por mi nombre, dijo:

—«Carlos... yo muero. No dudo me hará V. un favor... el último favor que pido... Aquí tengo una cartera... En ella hay dos retratos uno de V... otro de Alicia.

—¿Qué dice V.? pregunté con ansia. ¿De Alicia ha dicho?

—Sí... de Alicia... de mi estimada Alicia... de la persona que más he querido... de mi novia... Ella me lo dió cuando nos despedimos... como también me dió el de V... para que le conociera en el campo de batalla, mientras decía: «Fernando... si alguna vez quisiera el destino que os encontraseis frente a frente con mi hermano, prométeme que no lo atacarás... Y yo prometí...»

Tome V. los retratos... Yo muero... Y diga a Alicia... que su Fernando ha cumplido fielmente su promesa... una promesa que le cuesta muy cara...

Y mientras yo, frío como un mármol, no acertaba a responder, el moribundo aproximando a sus labios el retrato de Alicia, le daba un beso, alargábame después la cartera y espiraba repitiendo:

«Diga a Alicia... que su Fernando ha cumplido fielmente su promesa... su última promesa...»

Yo cumplí con el corazón partido, el último encargo de Fernando. Alicia, siempre buena, comprendió mi pena y no quiso aumentarla manifestando ruidosamente la suya. Pero poco a poco, aquella jovencita alegre perdió su gracejo, perdió su animación. Aquellas mejillas sonrosadas perdieron su carmin. Y aquel corazón amante, que necesitaba para vivir, tanto cariño, expiró como expiran las plantas que se ven faltas de agua y sol.

Mi madre, mi santa madre, al perder a su Alicia, enfermó también y murió de pena como muere el pájaro al ver destruido el nido de sus amores.

Y yo... yo no enloquecí porque a Dios no plugo... pero, desde entonces, siento en el corazón un dolor tan intenso que, a pesar de mis años, arranca suspiros a mi pecho y lágrimas a mis ojos...

Ya sabeis, amigos míos, el porqué de mi pena. Ya no os sorprenderá esa tristeza imborrable que dicen las líneas del rostro contraído de vuestro viejo coronel. Y cuando veais mis lagrimones, densos, amargos, resbalar por los surcos de mis apergaminadas mejillas, comprenderéis muy bien que no es incompatible un sentimentalismo extremado en su alma que debió templarse en los combates, al olor de la sangre y en contacto con la muerte.»

J. G. LL.

LOTERIA NACIONAL

Hay en venta billetes del sorteo del día 11 de Septiembre a 10 pesetas décimo.

ALFARERIA DE JULIAN AMORÓS

En esta Casa, además de sus ladrillos y géneros del ramo de alfarería, se fabrican peldaños artificiales de cemento con granito marmol del color que se desea, lo mismo que fregaderos, asientos de escusado, cuellos de fuente, bajos de frontis de casa y mesas redondas, cuadradas o de la forma que se quiera. También se hacen por encargo, panteones y cualquier otro trabajo de los pertenecientes a este ramo.

Al ofrecer al público esta nueva producción, tenemos la seguridad de poder servir bien y económicamente.—Zavellá, 35, Felanitx.

CENTRO DE ENSEÑANZA

FELANITX

bajo la dirección del Profesor

Don MIGUEL RIERA

en colaboración con profesores competentes

Estudios del Bachillerato y preparación para ingreso en las carreras del Estado (Correos, Telégrafos, etc.) Clases especiales de francés, contabilidad mercantil y teneduría de libros.

Darán informes, calle Bellpuig n.º 6.

CENTRO VELOCIPEDISTA DE LORENZO MARTIN

Paseo de Sagrera, 5 y 13.—PALMA

Aviso importante para todos los ciclistas

Gran surtido de bicicletas de las más acreditadas marcas,
tanto para paseo como para carreras.

PRECIOS EN VENTA

Máquinas nuevas inglesas a. 150 Pesetas una.
Idem usadas desde 60 Pesetas hasta. 125 id. id.

Gran surtido de cubiertas, cámaras y demás accesorios de las renombradas casas
Continental, Hutchinson y Bergougnand a precios nunca vistos.

Precios de las cubiertas Continental		Precios de los neumáticos Hutchinson	
Una cubierta <i>type routier</i>	12'50 Pts.	Una cubierta <i>extra</i>	10'50 Pts.
» » <i>Continental</i>	9'25 »	» » <i>aigle Hutchinson</i>	9'50 »
» » <i>Aero</i>	8'00 »	» » <i>le Coc</i>	8'50 »
» cámara <i>Continental</i>	6'00 »	Una cámara <i>globe trotter</i>	7'00 »
» » <i>Aero</i>	5'25 »	» » <i>aigle</i>	6'00 »
» » <i>Encarnada</i>	4'50 »	» » <i>le Coc</i>	5'00 »

Señores: no dejarse engañar. Antes de comprar cualquiera artículo de bicicleta, visitar esta casa.

No confundirse: Paseo de Sagrera 5 y 13 (frente al Muelle)

CENTRO VELOCIPEDISTA DE LORENZO MARTÍN

BOSQUEJO HISTORICO DEL INSIGNE FRANCISCANO

V. P. F. JUNIPERO SERRA

FUNDADOR Y APOSTOL DE LA CALIFORNIA SEPTENTRIONAL

por D. FRANCISCO TORRENS Y NICOLAU, Pbro.

Forma un tomo de 233 páginas, ilustrado con nueve fotograbados. Se vende a una peseta el ejemplar en rústica y a dos pesetas encuadernado en tela y dorados.

LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST per MOSEN JUAN AGUILÓ

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócessis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

Almacenes SAN JOSÉ DE IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO
Sastrería especial para Militares.

Grandes Almacenes «BON MARCHÉ»

Plaza del Mercado entre la iglesia San Nicolás y el Gran Hotel.—PALMA

PRECIO FIJO

Novedades para señora, caballero y niños de ambos sexos.

Sedería, Lanería, Lencería y tejidos de toda clase.

Grandes talleres de confección de vestidos de todas formas y modelos.

Sección de Sastrería.—Trajes confeccionados y sobre medida.

SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Camisería, Corbatería, Géneros de punto.—Sección de Mercería.

PRECIOS BARATÍSIMOS

SELLOS PARA COLECCIONES.

En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para señoras, dexiplén dos surtidos.

Sastrería a la medida para Señoras, bajo mos delos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros.

Sastrería a la medida para caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos surramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

PALMA DE MALLORCA

FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

Papel Palillos

para convenceros de que es el único que, además de ser de clase superior, aromatizado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERÍA,

SASTRERIA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU E HIJO S. en Cta.

Jaime II números 87, 89, 91, 93 y Escursach 16 y 18

FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales,

Gran colección en damascos, tapicerías, cínfulos, labas y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para señora.

PERLA NACRAQUIMICA

Es la que mejor imita á la legítima tanto en peso como en brillo.

Se vende en la platería LA JOYA, Colón 68, Palma.

L'enginyós Hidalgo

D. QUIXOTE DE LA MANCHA

compost per

MIQUEL DE CERVANTES SAAVEDRA
y traduit ara en Mallorquí sa primera vegada
per N' ILDEFONSO RULLAN PREVERE.

S'ha posat en venta es primé y segon tom de que consta aquesta obra, a n'es preu de TRES pessetes encuadernat á la rútica, y a CINCH encuadernat amb tapes de lujo. An es suscriptós de EL FELANIGENSE y LA TRADICION se los fará una rebaxa des vint per cent.

CURACION DE LA TOS

con las acreditadas

Pastillas J. MIRÓ expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE